

La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

AÑO II

NÚM. 348

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 18 de Marzo de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales



DON FLORENCIO MURILLO Y BAQUERO

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Rafaela Landa, padre, hijos, hermanos po-
líticos, sobrinos, primos y demás parientes.

Al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, suplican
se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir á los
funerales que tendrán lugar en la forma siguiente: Hoy 18, á las seis de
la tarde, la conducción del cadáver, y el sábado 20 la misa de Requiem á
las ocho de su mañana en la Real Basílica de San Lorenzo; por cuyas
mercedes la familia quedará altamente agradecida.

Huesca 18 de Marzo de 1897.

El duelo se despedirá en el templo.—No se reparten esquelas

quieran 10 ejemplares de la obra *España Ar-
tística y Monumental*, publicada por la casa
editorial Viuda de Rodríguez y Compañía, con
destino á bibliotecas públicas.

La semilla liberal

(De *El Nacional*.)

Están suspendidas en Barcelona las
garantías constitucionales. Uno ó varios
periódicos afrontan la bandera española,
llaman cobardes á nuestros soldados,
ineptos á los generales españoles, y pre-
tenden envolver en el nimbo de los re-
dentores á Máximo Gómez y Aguinaldo.

Fuera de España, donde los sentimien-
tos de nuestra nacionalidad no pueden
adelantarse á rechazar las infamias de
La Renaicensa, correrán como un indi-
cio de que aquí retoñan con supuesto
brío las raíces separatistas. Vea *El Im-
parcial*, cómo al lado de esas arrogancias
estúpidas, algo más graves que la ro-
mántica adoración de las barras catala-
nas, hablan esos periódicos de los taga-
los y los mambises como espejo donde
han de fortalecer el espíritu de su inde-
pendencia.

Podemos rechazar el crimen por exó-
tico, pero correrá como aliento de sim-
patía nacido en la Metrópoli por aquellos
campos ensangrentados de Cuba y Fili-
pinas.

Pero ¡ah! *El Imparcial* que se parece
por los golpes de Estado, que solicita en
cada momento decisivo el gobierno per-
sonal, que prescinde de los gabinetes
responsables para descargar el peso de
los negocios públicos en una monarquía
fabricada para su uso y ayudada de su
exclusivo consejo, se acuerda ahora de
que el rigor contra las locuras separa-
tistas parezca atentado al tabernáculo de
nuestras santas libertades públicas.

Eso dice una mañana, encogido el es-
píritu con la sospecha de que la medida
sea un ensayo contra la prensa, amena-
zada allí donde más le duele, con cuyo

espanto advierte la eficacia de aquella
defensa arrebatada ya de mano de los
Gobiernos en la continua y obligada
transacción de los principios democráti-
cos. Pero dos mañanas antes, alarmado
de la agitación carlista, temeroso de su
propaganda, espolea la diligencia y el
celo del Gobierno.

¿Con qué armas atajará éste el daño
forjado al amparo de las leyes liberales
dentro de asociaciones inviolables, de
prensa libre para difundir las ideas?

Nos hicieron transigir con el sufragio,
para espantarse de que lo maneje luego
el poderoso caballero de la letrilla de Que-
vedo; nos impusieron la libertad de la
prensa con horizontes abiertos á la de-
fensa de toda utopía, y cuando la semi-
lla germina en los campos y esos hori-
zontes se entenebrece de nubes, vienen
á pedirnos una severidad borrada de las
leyes por la misma mano que la implora.

Un tiempo atravesó España días más
luctuosos aún que los presentes, ardía la
guerra en Cuba y devoraba también las
provincias de la Península, alzabanse
los republicanos y los carlistas con for-
midable brío, de que á la sazón no se ad-
vierte amenaza; el crédito rodaba por
los suelos, y el fantasma de la bancarrota
adelantaba su mano por encima del
Pirineo.

Padecía y presenciaba este espectácu-
lo la misma España de hoy, con sus vi-
cios y sus virtudes de siempre. A tiempo
ya de romperse la Patria en mil pedazos,
volvieronse todos los ojos á la risueña
esperanza de la redención, simbolizada
en D. Alfonso XII. El hombre de Estado
en quien aquel Rey inolvidable puso su
confianza, dominó la pavorosa tempes-
tad, rehizo el crédito de España, abrió
los mercados extranjeros, ahogó las gue-
rras civiles, reorganizó el Ejército, im-
puso la disciplina aun á los mismos par-
tidos adversos, conquistó las voluntades
á la veneración y defensa de esta monar-
quía, bajo cuya sombra protectora vol-

Sección Religiosa

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos de per-
sonal.

Hacienda.—Idem id.

—Real orden disponiendo se publiquen en
la *Gaceta* la de 5 de Junio de 1895, sobre la in-
terpretación dada á lo prescripto en el artícu-
lo 1.º de la ley de 30 de Julio de 1878 relativa
á los privilegios de invención

Ultramar.—Real decreto, haciendo mención
de título del Reino, con la dominación de mar-
qués de las Regueras á D. Segundo García Tu-
ñón, coronel de voluntarios de la Habana.

Fomento.—Real orden disponiendo se ad-

SANTOS DE HOY.—Santos Gabriel Arcángel,
Ruperto y Cirilo.

SANTOS DE MAÑANA.—San José, esposo de la
Santísima Virgen.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
seis á siete de la tarde.

— 322 —

— 319 —

—¿Suspiráis?

—Suspiro, porque me habíais hecho creer
que fué de mí propia de quien os viniera el
consuelo, y no fué sino de una ilusión menti-
rosa de vuestros sentidos. ¿Qué comparación
cabe entre un ángel del cielo y la triste y mar-
chita esposa, ó sino esposa, hermana, que ya
tenéis?

—¡Oh! no digáis eso, D. Inés; no hay ánge-
les más bellos que vos... que tú... que tú, es-
posa mía; no puede haberlos... me harás decir
blasfemias...

Era de ver la satisfacción interior, el puro
regocijo que se asomó de pronto en el rostro
de D. Inés al oír estas amorosas palabras.

D. Ramiro, en tanto, sin reparar en ello, con-
tinuó de esta suerte:

—Yo no sé si habré cometido con esto un
nuevo pecado; mas sabed, D. Inés, que si pen-
sando que erais un ángel me acerqué á vos,
cuando supe que erais vos misma, ¡que era
D. Inés á quien veía, no eché al ángel de me-
nos. ¡Tan grata me iba siendo y me fué, al fin,
vuestra vista!

D. Inés, sin poder contener ya más la emo-
ción de su pecho, lanzó un grito de alegría, y
vacilando y sin pensar, fué á apoyar sus ma-
nos cruzadas en uno de los hombros de D. Ra-
miro; mas éste retrocedió todavía con espanto
algunos pasos, huyendo el cuerpo. Rendido,
sin embargo, al propio tiempo, de su exalta-
ción misma, se dejó caer en una de las gran-
des almohadas ó cogines árabes que decoraban
el aposento.

No halló allí, por cierto, reposo, si lo busca-
ba. Ideas, por el contrario, de dolor y de es-
peranza, de temor y de alegría, pasaron á un
tiempo por su cabeza. Pero poco á poco se
fueron deshaciendo todas ellas; sus ojos, ce-

CAPÍTULO XXX

Que el espíritu es fuerte, pero débil la car-
ne, es lección de un Santo Padre que halla
aquí alguna demostración y ejemplo

¿Qui es lo foll qui contramora se yguala?
Segurs son dell, los morta...

AUBIAS MARCH.—(Obras de Amors.)

Morir me conviene
pues grosero fui:
¡AY, que Inglaterra
ya no es para mí!

ANÓNIMO.

(Cancionero general.)

Largo iba ya siendo el capítulo anterior; tan
largo, que ha sido fuerza que para otro deje-
mos el fin de las pláticas sentimentales de do-
ña Inés y de D. Ramiro

Mas cierto que el relato no pudo cortarse en
mejor punto, porque así como la Reina dió
aquel grito de alegría de que hablamos á lo
último del capítulo anterior, y D. Ramiro se
quedó como postrado en uno de los cogines
del aposento, dice el cronista que hubo entre
ambos ciertos instantes de silencio.

Miraba D. Inés á D. Ramiro con amor, con
curiosidad, con ansia, como deseando leer en
su rostro los menores pensamientos. No qui-
taba sus ojos del suelo entretanto D. Ramiro,
como si tuviese miedo de mirarla cara á cara.
Y ni él ni ella se atrevían á reanudar una con-

hermano, hermano mío, ¿cuál es la causa de
que al verme os hayáis entristecido? Ya sé yo
que no puedo servirlos de consuelo; pero pes-
sar, ¿por qué tampoco habia de causároslo?
¡Ah! Yo no quiero nada, no os pido nada, sino
que no me queráis nunca mal.

—¿Quereros mal!—exclamó D. Ramiro.—
¡Ay! Ojalá que pudiese siquiera dejar de ama-
ros... Porque la verdad es que yo... os adoro...
que yo... te adoro, Inés, te adoro; sábetelo por
si no te veo... por si jamás te hablo ya más
de esto en adelante.

—¿Conque me queréis bien todavía?—dijo
D. Inés llena de júbilo; pero sin atreverse á
repetir las palabras mismas de D. Ramiro,
bien que le supiesen á pocas.

—¿Que si te quiero bien, dices? ¡Ah! No, no
por cierto—replicó espantado de sus propias
palabras D. Ramiro—Dije que os amaba y os
adoraba, y no debí decir sino que deseaba de-
jar pronto de veros...

—¿Pues qué! ¿Eso, eso de verdad deseáis?—
repuso entonces D. Inés, saltándosele súbita-
mente las lágrimas

—Eso deseo, sí, por el bien de vuestra alma
y la mía.

—Entonces, ¿por qué decís ni una vez sola
que me amáis? ¿Por qué no confesáis que me
aborrecéis claramente? Ya comprendo bien
por qué no prestasteis atención á Castana
cuando os dijo que yo os aguardaba en este
aposento; no hay que buscar otra causa. Com-
prendo también ya que maldagáis la casuali-
dad que nos ha reunido y que tanto os entria-
teza el verme, después de una ausencia que
me ha costado ríos de lágrimas. ¡No os basta,
pues, conque yo renuncie al nombre de espo-
sa! Porque mis derechos bien podrías quitár-
melos; pero el nombre no, á no ser que, por

vian á crecer lozanos el orden público en el interior, la confianza respetuosa ante el mundo, y la bendita paz de nuestra soberanía.

Las desdichas actuales son menos tenebrosas, por fortuna, pues tan hondas raíces tomó en la dispuesta tierra aquella situación gloriosa, que puede desafiar los más recios vendavales. El hombre es el mismo, y la Nación puede fiar del temple de su alma. No se declara con vanas palabras de promesa, sino que lo abona una historia que anda á las manos de todo el mundo.

Mas siendo la situación actual menos grave, la solución se hace más difícil y escabrosa. ¿Sabe *El Imparcial* por qué?

El pueblo es el mismo, el mismo el hombre que lo gobierna, pero los resortes son distintos.

Perdieron ¡hay! su eficacia en el comercio obligado de las imposiciones democráticas. De esas imposiciones que hoy mismo se alzan presurosas á pedir el respeto de los que injurian la Patria.

Carta de Madrid

17 de Marzo de 1897.

Pocas noticias tengo en cartera para comunicar á los lectores en este oscuro y lluvioso día. En los no buenos tiempos que corremos, en que predomina lo nocivo sobre lo útil, vale más que no haya noticias, porque lo nuevo que va ocurriendo suele ser de la categoría de lo deplorable. Sin embargo, es preciso confiar en el porvenir, porque la nota pesimista no es permanente en el desenvolvimiento de la vida de las naciones.

Pasó el Consejo de ayer sin estallar entre los ministros ningún linaje de discrepancias. Los que deseaban una crisis parcial, quedaron defraudados en sus esperanzas. Como á medida que pasa el tiempo, crecen las probabilidades de un cambio total de política, no sorprende que empujen aquellos que desean satisfacer aspiraciones antes que Cánovas resigne los poderes que de la Corona recibió hace dos años. Ahora esos elementos esperan la modificación ministerial cuando se plantee el problema de la convocatoria de Cortes.

Pero personas que juzgan con frialdad el rumbo que siguen los sucesos, estiman que Cánovas llevará al Parlamento el actual Gobierno, porque es conveniente que estos ministros defiendan su gestión, dejando para luego lo de modificar el Gabinete. Mas una buena parte de los liberales cree que para entonces el actual jefe del Gobierno carecerá de fuerza bastante para seguir al frente de los asuntos públicos y que lo más probable es que la crisis sea total y tengamos de nuevo á Sagasta en el poder. El programa se reduce á que Cánovas saque de las Cortes los proyectos de recursos económicos para gobernar y los de fuerzas de mar y

tierra, con lo cual Sagasta entra sin arrostrar dificultades y con tiempo suficiente para que se hagan sin apremio las elecciones generales.

Como los lectores comprenderán, todo esto no pasa de la categoría de conjeturas, pues en los momentos presentes no se ve nada claro, ni siquiera el tiempo que aún duren las dos guerras que tenemos. Del teatro en que ambas se desarrollan no hay novedades. Los telegramas de Cuba dan cuenta de diversos encuentros, ninguno de resonancia. De la Habana telegrafian que *El País*, órgano de los autonomistas, niega que exista el propósito de fusión con los reformistas. Afirma el citado periódico que la bandera del partido autonomista no se romperá sino después de la catástrofe ó de una gloriosa victoria.

Los laborantes cubanos no cesan de agitarse con los Estados Unidos. Ahora hacen esfuerzos para lograr que el gobierno de Washington reconozca como representante de la república de Cuba á Estrada Palma que ha abierto una oficina como si ejerciera funciones diplomáticas. Un telegrama de ayer dice que se reunió el gabinete de Washington para examinar si son ó no licitos los manejos de los filibusteros cubanos, acordando que mister Mac-Kenne informe si las fuerzas que se embarcan en barco que haya solicitado autorización para zarpar con armas y municiones con destino á Cuba, han de ser consideradas como expediciones armadas, al tenor de las leyes vigentes.

Hoy se esperan telegramas satisfactorios de Filipinas. Según dicen desde Manila con fecha de ayer, el destacamento que guarnece á Salitrán vió grandes grupos de hombres y mujeres que huían con dirección á la playa. Nuestras tropas hicieron fuego causando gran mortandad en el campo enemigo. El Consejo de ministros trató anoche del envío de refuerzos cuando llegue el caso.

La agitación carlista se extingue y no queda otra cosa, á juicio del Gobierno, que los trabajos de organización como partido que hace tiempo vienen realizando los partidarios de D. Carlos. De catalanistas de Barcelona, diré que se ha notado en aquella capital agitación entre los estudiantes con motivo de la suspensión de los periódicos *La Reixansa* y *La Regionalista*, pero no ha ocurrido nada anormal.

En salones y teatros no ha ocurrido nada que merezca especial mención.

Lo de Créta sigue aún envuelto en nubes de oscuridad.

Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL

Notas del día

Dicen de Hecho que el día 12 del corriente apareció en el río Veral y término de la Foz de Binués, el cadáver de un

hombre, desnudo y con señales de magullamiento en la cabeza y parte de la cara.

No ha sido identificado, pero se cree pueda ser un botero, natural de Ruesta, provincia de Zaragoza, que hace pocos días estaba en Hecho.

Según el parte facultativo, el infeliz pereció ahogado y el accidente fué casual, sin duda al intentar cruzar el río á nado.

La guardia civil de Biescas ha detenido á dos vecinos de Oto, de 18 años, que sin documentos intentaban meterse en Francia para librarse del servicio militar.

La Junta de clases pasivas participa haber concedido á Manuel Andreu y Melchora Talón, la pensión de 182'50 pesetas anuales, por haber perdido un hijo en el servicio de la patria en Cuba.

La Administración de Hacienda de la provincia, que siempre se distingue por lo oportunamente que avisa á los Ayuntamientos á fin de que cumplan los servicios relacionados con dicha oficina, publica en el último *Boletín Oficial* diferentes circulares, entre las que figura una de carácter general, que por lo bien escrita y por afectar á diferentes servicios, nos ha llamado la atención; cuya lectura recomendamos á los municipios de la provincia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos D. Antonio Tris y don José Tejero, Alcalde y Secretario respectivamente de la villa de Gurrea de Gallejo.

Después de haber despachado los asuntos, objeto de su viaje, han salido esta tarde para sus domicilios. Feliz viaje.

La dirección general de instrucción pública ha concedido autorización al auxiliar del Instituto de esta ciudad, don Félix Puzo, para trasladarse á Madrid con objeto de hacer oposiciones á las cátedras de latín y castellano vacantes en este Instituto y en el de la Coruña.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica ayer nueva relación de las defunciones de jefes, oficiales, asimilados y tropa, ocurridas en el ejército de operaciones durante los meses de Septiembre y Octubre últimos, y algunas en meses posteriores.

El número de fallecidos que comprende la relación es de 672; de los que 35 murieron en el campo de batalla; 20 á consecuencia de las heridas recibidas en combates; 453 del vómito, y el resto de enfermedades comunes y accidentales.

De esta provincia aparecen los siguientes:

Bernardino Santolaria Ramos, de Rasal, 18 Octubre, vómito, Habana; José Riazuelo Malerin, de Boltaña, 17 Octubre, enfermedad común, Habana; Jorge

Zanuy Daza, de Estada, 20 Octubre, vómito, Santiago de las Vegas; Mariano Blanez Casado, de Huesca, 10 Octubre, vómito, Pinar del Río; Vicente López Seriz, de Lascuarre, 2 Octubre, vómito, Pinar del Río; José Altemir Comas, de Asauri, 18 Octubre; enfermedad, isla de Pinos; Pascual Charro, de Fraga, 4 de Octubre, campo batalla, Cayo Toro; Domingo Salomón Yoro, de Vilán, 4 de Octubre, campo batalla, Cayo Toro; Francisco Eupiano Ferrer, de Castellonroy, 13 Septiembre, enfermedad, Guanes; José Asin Escario, de Riglos, 14 Septiembre, campo batalla, Montesido; Juan Puyanet Solano, de Cornudella, 29 Septiembre, heridas, Guanes.

El gobernador civil de Valencia ha adoptado enérgicas medidas al objeto de evitar la propagación de la lepra, de cuya terrible enfermedad continúan presentándose nuevos casos.

Se ha dispuesto de Real orden, para los fines de la gracia de indulto de penas de muerte que S. M. acostumbra á conceder el día de Viernes Santo en el acto de la adoración de la Santa Cruz, que si en alguna de las regiones militares de la Península, Capitanías generales de las islas Baleares y Canarias y comandancias generales de Ceuta y Melilla existen causas en las que se hubiesen dictado sentencias de muerte, se envíen con urgencia al Consejo Supremo de Guerra y Marina, cuyo alto cuerpo las remitirá al Ministerio de la Guerra, una vez informadas.

El lunes se sintió un ligero temblor de tierra en los pueblos de Luarca, Navia, Avilés, Trubia y otros de Asturias.

Según leemos en el *Estado general de la Armada*, España posee los siguientes acorazados: «Pelayo», (38 cañones), «Carlos V», (26); «Infanta Maria Teresa», (32); «Almirante Oquendo», (32); «Cardenal Cisneros», (32); «Cataiuna», (32). El total: 8 acorazados, con 256 cañones.

El Ministro de la Gobernación se propone mandar inspectores á provincias para denunciar los vinos artificiales, en vista de que la Real orden del 23 de Diciembre de 1895 no se respeta.

De desear sería que así lo cumpliera, toda vez que se trata de un asunto que tanto afecta á la salud pública y en especial á nuestra viticultura.

Telegramas recibidos de las repúblicas americanas, dan cuenta del resultado de las suscripciones patrióticas abiertas en Buenos Aires y México para comprar buques con destino á la escuadra española.

En Buenos Aires la cantidad recaudada hasta ahora es de cuatro millones de pesetas y en México pasan de cinco millones.

complaceros, yo misma lo dejara. ¿No os basta eso, sino que á más habéis de deplorar y sentir estos pocos momentos en que me veis? ¿Qué diferencia hay entre pensar y obrar de tal suerte y aborrecerme de tal como digo?

Tras de estas extrañas mudanzas de dolor y de júbilo, de aspereza y cariño, hubo un instante entre los dos de silencio. D.ª Inés lloraba á lágrima viva; D. Ramiro procuraba poner algún orden en sus pensamientos. Al fin rompió éste de nuevo á hablar, diciendo:

—Quizá estéis engañada, D.ª Inés: no me ha entristecido el veros: me ha entristecido el recordar, sin querer, aquellos sucesos horribles, espantosos, que me hacen tanto peso en la cabeza y me oprimen tanto el corazón. El veros, ¿cómo habéis de entristecerme? ¡Si yo os contara todo lo que há un momento me ha sucedido! ¡Si yo os dijera que me habéis hecho feliz por un instante, feliz como el día de nuestras bodas, como apenas lo he sido sino entonces, desde el punto en que solté los cilicios y vestí este malhadado traje de Rey!

—¿Yo haceros feliz? ¿Tanto bueno me decís, D. Ramiro? ¿Sabéis que no habría para mí felicidad como esa de poder haceros feliz, aunque fuera por instantes muy breves?

—Sí, sí; feliz y muy feliz me habéis hecho. Figuraos que yo venía cargado de remordimientos, loco, sin esperanza, y que al llegar aquí veo una sombra celestial, veo una mujer arrodillada que levantaba al cielo los brazos, como pidiendo misericordia para sí.

—¡Oh! no, no—le interrumpió D.ª Inés,—no la pedía para mí, pedíala para vos sólo.

—Gracias, gracias—continuó D. Ramiro, acercándose ya á su mujer como si en algo le hubiese perdido el miedo.—Gracias, porque sin duda os oyó el cielo, y la tuvo de mí en

rrados, se abrieron de súbito, y al ver á doña Inés que suave y silenciosamente se había sentado á su lado y espiaba, al parecer, con tierno anhelo sus movimientos, una sola y nueva idea parece como que comenzó á arder en su mirada y á arrugar su frente; una que se conoció que lo arrastraba apesar suyo, como solían arrastrar su débil y vacilante espíritu todas las impresiones imprevistas y extrañas. No de otra suerte, en la apariencia de los reptiles del campo le hicieron tener miedo en la soledad, y el esfuerzo de Aznar le dió ánimo en el combate. ¿Qué idea le asaltará ahora? ¿Qué idea nueva ardiente, poderosa, será ésta que le infunde la vista de aquella hermosa doña Inés, que tan cerca de sí tenía en aquel momento?

Sin duda no es melancólica; puesto que sus ojos, generalmente apagados, brillan ahora con vivo fuego: sin duda no es de despecho, ya que se ve que una sonrisa de placer pasea fugitiva por sus labios.

Pero ¿quién que no conozca ya á fondo á los humanos habrá de comprender, á primera vista, tan oscuro y nunca visto enigma como éste parece?

—¡Oh! esposo mío. Calmaos, calmaos—le contestó dulcemente D.ª Inés, acercándose algo también por su parte, y mirándole con infinita dulzura.

—Si, sí; me calmaos; dígoos que ya estoy bueno; antes de veros sí que dellaba, y aun creo que iba á volverme loco... Los locos no pueden ya tener arrepentimiento ¿no es verdad?... ¿No es verdad que ya no saben ellos implorar para sí el perdón de sus culpas? ¿No es verdad que si me hubiera vuelto loco, mi espíritu habría quedado con la mancha que tiene, sin poder lavarla con la penitencia jamás? Pues á vos debo el poder esperar salvación todavía: el poder trabajar por conseguirla.

—Dichosa yo si tal hice, D. Ramiro—repuso D.ª Inés con una sonrisa no menos tierna y dulce que sus miradas.

—Si que lo hicisteis—continuó D. Ramiro con mayor exaltación aún que antes,—os ví tan hermosa, con esos cabellos rubios derramados por la garganta, y ese vestido blanco, que parece tejido con aire y con luz; os ví, digo, tan celestial en todo, que no acerté á conoceros, y no me parecisteis ya vos misma, sino un ángel que bajaba del cielo á darme consuelos, trayéndome el perdón del Señor.

—¡Ah!—exclamó D.ª Inés, cubriéndose con las manos los ojos por un movimiento involuntario.

Espérase recaudar más todavía. Los españoles de aquellas repúblicas están entusiasmados con los resultados de la suscripción patriótica.

Por considerarlo útil para conocimiento de los interesados, hacemos saber á los mismos, que según previene la ley de reclutamiento y reemplazo vigente, todos los documentos que se expidan por las autoridades, corporaciones y demás dependencias judiciales y municipales, son gratuitos.

Conste así á los mozos y sus familias para que sepan á qué atenerse en este asunto.

Actualmente se están celebrando en el cuartel de Alabarderos los ejercicios de oposición para proveer la plaza de músico mayor, vacante en la banda de este Real Cuerpo.

Entre los siete opositores presentados figuran el profesor del teatro Real señor Juste y el compositor Sr. Saco del Valle.

El gobernador de Manila, Sr. Luengo, demuestra gran actividad para reunir elementos que faciliten los transportes de viveres en el campo de operaciones.

A este efecto, ha recogido vehículos y caballos, que ha puesto á disposición de la Administración militar, supliendo de esta suerte las deficiencias que se observaban en el transporte por medio de chinos.

Con los vehículos y caballos facilitados ya puede decirse que se ha regularizado la conducción de viveres y municiones.

Se han hecho ofrecimientos al general Polavieja para organizar una sección de 50 voluntarios de la provincia de Pampanga, al mando de Prous Foller.

El capitán general ha aceptado el ofrecimiento.

Circulan muchos duros puertorriqueños que tienen gran depreciación. Lo advertimos al comercio y se distinguen de los duros en que se lee en ellos «un peso» en lugar de «cinco pesetas».

Pasadas las fiestas conmemorativas de la coronación de León XIII, prepáranse á celebrar los católicos de Roma el vigésimo quinto aniversario de la profesión del Padre común de los fieles en la Tercera Orden de San Francisco.

Con tan fausto motivo, el reverendísimo Padre general de los franciscanos acaba de invitar á todos los terciarios seculares sometidos á su jurisdicción á que conmemoren con lucidas fiestas esta efeméride del actual Pontífice, procurando que las fiestas que hayan de celebrarse revistan carácter de rogativas, por las necesidades de la Iglesia.

Con motivo de estas festividades, se verificará una cuestación para el dinero de San Pedro, cuyos productos serán ofrecidos al Papa en nombre de todos los fieles, juntamente con los votos de la cristiandad.

Los terciarios franciscanos de todas regiones del globo prepáranse á celebrar con solemnes y religiosos regocijos, la fecha de tan glorioso aniversario.

Según el *New York Herald*, un reciente informe, redactado por el ayudante general del departamento de Guerra, demuestra que el número de reclutas disponibles para el servicio militar en los Estados Unidos se eleva á 10.024.584, de los cuales corresponden al Estado de Nueva York 800.000.

El contingente de fuerzas militares organizadas es en la actualidad de 112.735 hombres.

Los cambios sobre París han llegado á experimentar un 28 por 100 de descuento.

En vista de ello cabe suponer que se acerca algún empréstito ó cosa parecida.

La producción de hoja de lata en los Estados Unidos toma proporciones considerables, habiendo llegado en 1896 á la enorme cifra de tres millones y medio de cajas, contra una mitad próximamente en 1892.

El consumo anual de hoja de lata en Norte América es de unos seis millones de cajas, y el déficit se viene saldando con importaciones procedentes de Europa.

Parece que los cónsules de España van á recibir instrucciones para denunciar la falsificación de vinos de Málaga y Jerez que con el mayor descaro se hace en distintos puntos del extranjero.

En varios Estados del Oeste y del centro de los Estados Unidos, se ha empleado este año en la recolección de trigos y cebadas una nueva máquina espigadora y trilladora que tiene un ancho de seis metros, y cosecha con facilidad 24 hectáreas por día, dejando el grano embolsado sobre el terreno. Puede moverse por 30 caballos, ó por medio de una máquina de vapor ó de electricidad.

Para que los modestos labradores puedan aprovecharse de las ventajas del nuevo invento, se están organizando sindicatos en varios puntos de América.

Alcance Postal

Madrid 17 de Marzo de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Batallón Arápiles, en reconocimientos en La Criolla (Villas), hizo dos muertos, tuvo tres heridos.

Brigada general Gasco, reconocimientos zonas batallones Tarifa, Albuera, América y Princesa, cogió nueve muertos y dos prisioneros; la columna un herido.

Batallón Antequera y Navarra, batió partida Aldama en Charquitas, (Matanzas), causando dos muertos, dos heridos y un prisionero; columna un herido.

Guerrilla local en Vereda Nueva (Havana), batió partida, haciendo cinco muertos; tuvo cuatro muertos y un herido.

Batallón San Quintín, en reconocimientos zona, hizo un muerto.

Columna España, en reconocimientos días 13 y 14 hizo tres muertos y tuvo un herido; día 15, fraccionado en tres columnas, batió partida Arango y destruyó campamento después de cuatro horas de fuego, cogió 2.000 cartuchos y herramientas; la columna tuvo un muerto y tres heridos.

Destacamento Vegas hizo un muerto. Batallón Canarias, reconociendo zona Pinar, batió partida de Suarez, causando 4 muertos; la columna un muerto y siete heridos.

En otros reconocimientos en Pinar, tuvo el enemigo cuatro muertos y un herido titulado teniente. Presentados 7.

Insurrección filipina.—Telegrama oficial

Parañaque 16.—Provincia Manila pequeña columna atacó 13, en Pineda, grupo de rebeldes, que dispersó.

En poblado Baras entró grupo, robando ropas, mató un cuadrillero é hirió dos paisanos, huyó á la aproximación columna; se persigue activamente.

En la Laguna teniente Ruano batió el diez pequeña partida Tulisanes, haciendo dos muertos y un prisionero; nosotros un herido y un contuso tropa, y el día quince hizo más prisioneros.

Comandante López Herrero ocupó el prece campamento atrincherado camino Silinoan, dispersando enemigo; el quince regresó cabecera, después de destruir casas y trincheras.

Dando batida en Bulacán los días 13, 14 y 15, se ha hecho al enemigo veintiseis muertos y 4 prisioneros.

En reconocimientos y operaciones desde el Zapote á Silang, columna Salcedo tuvo tres muertos y tres heridos tropa; contuso capitán Fernández.

Un telegrama recibido en el ministerio de Marina esta tarde de Glasgow da cuenta de haber caído al agua con pleno éxito el destructor *Osado*. También se han verificado pruebas particulares del cazatorpedos *Audax*, dando un resultado muy satisfactorio.

A dicho acto ha asistido el embajador de España señor Conde de Casa Laiglesia.

El general Borrero ha estado hoy en Palacio ofreciendo sus respetos á la Regente.

El nuevo comité provincial del partido liberal ha estado hoy á ofrecerse y saludar al Sr. Sagasta. Con este motivo se

han pronunciado por una y otra parte discursos que han sido después muy comentados en los círculos políticos y especialmente el del Sr. Sagasta por la importancia de las declaraciones en él contenidas.

El jefe del partido al dirigirse á sus amigos les ha recomendado que se trate por todos los medios de rectificar la especie de que le había sido ofrecido el poder. Esto no es exacto, añadió el Sr. Sagasta. Pero al mismo tiempo que rectificamos estas noticias debemos hacer constar que el partido liberal, inspirándose siempre en sus altos sentimientos de patriotismo, si se le ofreciera el poder, aceptarlo sin distingos ni reparos, por más que no sean muy halagüeñas las circunstancias actuales, y aceptarlo en esta forma porque para todos los problemas que dejen pendientes el partido gobernante tenemos soluciones terminantes y bien definidas.

Esto ha sido lo más sustancial del discurso del Sr. Sagasta.

El señor Sagasta ha obsequiado á sus amigos con dulces, pastas y licores.

Terminada la visita, varios representantes del comité provincial han almorzado en Fornos, celebrando fraternal y entusiasta banquete, presidido por el señor Aguilera.

Bolsa

Interior, 63.80; Exterior, 76.45; Amortizable, 76.40; Cubas viejas, 93.50; Cubas nuevas, 78.80; Aduanas, 94.80; Banco, 394.00; Tabacos, 209.50.

CAMBIOS

París vista, 28.10; Londres, 90.00

Extranjero

New-Gork 17.—El *World* publica un despacho de la Habana diciendo que los insurrectos han volado con dinamita un tren de tropas al Sur de Candelaria resultando numerosos muertos y heridos.

San Petersburgo 17.—El gobierno, para evitar que se propague la peste india, ha acordado establecer un cordón militar de 35.000 hombres en el litoral del mar Negro.

París 17.—La Bolsa ha estado hoy menos firme que ayer por el giro que toman los asuntos de Creta.

El exterior español ha estado flojo por venir así de Londres.

Berlin 17.—El emperador, con datos estadísticos sobre las fuerzas navales del imperio, se propone asistir á una reunión de la Comisión de Presupuestos de la Cámara para demostrar la necesidad del aumento de aquéllas. Se duda que el emperador realice este acto que está en contradicción con las costumbres parlamentarias y aún con la misma Constitución.

Montevideo 17.—En la legación de Francia se ha reunido el Cuerpo Diplomático acreditado para tratar de los medios de restablecer el orden público, interponiendo la intervención amistosa. La situación del país es aflictiva á causa de la insurrección, estando paralizados los negocios.

Atenas 17.—El coronel Wassos ha trasladado su campamento á Spha Kia, la parte más montañosa de Creta, revelando esto que tiene orden de no abandonar la isla.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

Protesta catalanista.—De regreso

Madrid 18, 9.45 mañana (núm. 167.)

La opinión general concede escasa importancia al manifiesto catalanista.

Se le considera como desvario platónico.

Ayerse repartieron por las Ramblas de Barcelona millares de hojas impresas firmadas por el presidente y secretario de la junta permanente de «Unión Catalanista.»

En ellas se pide que sea declarada oficial la lengua catalana, que los empleados públicos sean de Cataluña, que se constituyan Cortes y se supriman las quintas en el Principado.

El general Melguizo regresa á la Península por el correo que zarpará de Cuba el sábado próximo.

De Cuba

Madrid 18, 10.10 mañana (núm. 169.)

El batallón San Marcial batió en Charcas (Pinar del Rio) una partida bastante numerosa, tomándola el campamento.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas.

Nosotros dos muertos y el capitán Sr. Cánovas, teniente Sr. Rodríguez y ocho de tropa heridos.

En otros encuentros les hicimos 33 muertos.

Dice el mismo telegrama que es cierto que en la república del Ecuador ha quedado aplazado indefinidamente, el reconocimiento de la beligerancia á favor de los insurrectos cubanos.

Una hazaña filibusteras

Madrid 18, 10.10 mañana (núm. 170.)

En el ingenio Salvador (Sagua), un grupo rebelde contestó al alto de nuestras tropas fingiéndose guerrilla leal.

Acercáronse traidoramente hicieron una descarga cerrada y se dieron á la fuga.

Mataron siete soldados. La fuerza salió en persecución de los mambises.

Destino.—De Oriente.—Cañonero

Madrid 18, 10.45 mañana (núm. 173.)

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de Huesca, el capitán D. Juan Carrasco.

Es seguro el rompimiento entre Grecia y Turquía. Las tropas se hallan reconcentradas en ambas fronteras.

En Glasgow se han verificado las pruebas del nuevo cañonero para España con feliz éxito.

Consejo

Madrid 18, 12.35 tarde (núm. 179.)

Se ha reunido el Consejo de ministros con S. M. la Reina Regente.

El Sr. Cánovas ha declarado que se limitaría á dar cuenta de los asuntos conocidos.

Añadió que le parecía perfecto el acuerdo de acuñar moneda para Filipinas, cuyos beneficios se distribuirán, deducidos los gastos, en los presupuestos de la Península y del Archipiélago.

Del Consejo

Madrid 18, 2.15 tarde (núm. 182.)

Ha terminado el Consejo de ministros.

Se ha firmado la convocatoria para la exposición de Bellas Artes del 25 de Mayo.

Acordóse que la acuñación de moneda para Filipinas se haga en España.

También se ha firmado un Real decreto rebajando el tiempo de servicio de los sargentos que se hallen en condiciones de ascender á oficiales.

De Filipinas.—Telegrama urgente.—Ataque á Imus

Madrid 18, 3.15 tarde (núm. 185.)

Acaba de recibirse un telegrama de Manila que dice se están practicando ahora las operaciones de ataque á Imus.

La brigada que manda el valiente general Sr. Arizón ha comenzado á flanquear las primeras trincheras de esta importante plaza.

La artillería batallas de frente.

Se esperan nuevas noticias.

Hay impaciencia por conocer el curso del movimiento de avance.

Telegrafiaré.

EL CORRESPONSAL.

SECCION DE ANUNCIOS

RECUERDO DE LA PRIMERA COMUNION

¡3 retratos tarjeta americana, 3 pesetas!

Fotografía de F. Preciado

Miembro de primera clase de la sociedad científica de artes industriales de Bélgica

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 13—PLANTA BAJA—Jardines del Casino Sertoriano

Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

Tintorería y Quita-manchas

Lavados al seco y quita-manchas al vapor.

Especialidad en colores y negros para lutos.

Viuda de Polo è Hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30

HUESCA

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS
 A CARGO DE Don Julián Zeldin-Seure
 HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.
 SE OPERAN CATARATAS

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

Los viernes de Cuaresma en "La Ceres,"

Proveedor de la Real Casa

25—COSO ALTO—25

PARA MAÑANA

Pasteles de langostinos y merluza fresca, inmenso surtido en pastelitos de Chantilli, cremas, dulce y monte de vacas.

Dulces finos en yemas rizadas, albaricoque y capuchina, flanes de leche y tocinitos de cielo, huevo hilado, etc., etc.

PARA SACERDOTES Y RELIGIOSOS

Cabello de ángel y bollos de aceite, á 2 pesetas kilogramo.

LA CERES

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Gharentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

Pastelería de Potoc

PARA SAN JOSÉ

Bandejas de pasteles y dulces, platos montados, tartas, etc. Siendo además viernes de Cuaresma, habrá flanes de leche, tocinos del cielo é inmensa variedad de pastas de vigilia.

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas

Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896.....	Ptas. 106.740.728 ⁷⁵
Siniestros pagados hasta igual fecha.....	> 5.032.985 ²³
Satisfecho á los asegurados por otros conceptos.....	> 2.356.413 ⁴⁹

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

Importante

En la administración de Bienes y Derechos del Estado, se admiten escribientes meritorios con buenas referencias, los cuales ganarán sueldo muy en breve, acreditando su idoneidad.

Para detalles el señor Administrador.